

INRA FNE

Co-construction d'une relation durable entre INRA et FNE

Coordinateurs

Valérie Toureau, valerie.toureau@paris.inra.fr
 Coordination pour l'INRA et, par intérim, pour l'ensemble du projet

Jean-Claude Béveillard,
 agriculture@fne.asso.fr, Coordination pour FNE

Tiers-veilleur

Brice Laurent, Centre de sociologie de l'innovation

Présentation du projet

L'objectif est de construire conjointement une relation structurée et pérenne entre l'INRA et FNE. Cette co-construction s'appuiera sur un bilan des relations ponctuelles existantes INRA-FNE et une analyse des expériences de chaque partenaire dans le dialogue science-société. Elle passera par la définition ex ante d'une démarche puis sa conduite autour des étapes clés suivantes : mettre en place un comité de liaison, définir le cadre de dialogue, se comprendre, identifier un ou plusieurs thèmes d'intérêt commun, approfondir et partager, se transformer, se réengager. Le projet inclura le choix d'un thème et son approfondissement pour tester et éprouver le cadre de dialogue élaboré ex-ante. De façon subsidiaire à l'objectif principal du projet, ce test pourrait faire émerger des questions à la recherche transformables en questions de recherche, ou des attentes particulières sur des orientations, objets ou modalités de la recherche agronomique, ou encore des pistes concrètes de collaboration.

Partenaires

L'**INRA** (Institut National de la Recherche Agronomique) est un organisme de recherche publique dans les domaines de l'agriculture, l'alimentation et l'environnement.

FNE (France Nature Environnement) est une fédération d'associations porteuses d'enjeux environnementaux.

Les porteurs

Au sein de l'INRA, le directeur scientifique environnement et le responsable de la mission partenariat avec les porteurs d'enjeux

Au sein de FNE, les responsables du réseau agriculture

Les enjeux

Pour les deux partenaires du projet, il s'agit de franchir un cap supplémentaire dans leur relation, tout en veillant à ce que cette évolution soit partagée au sein des deux organisations et en démontrant qu'elle peut enrichir les réflexions de façon réciproque.



INRA FNE

Co-construction d'une relation durable entre INRA et FNE

Etat d'avancement

La première phase du projet a été consacrée au bilan des expériences et des interactions existantes entre l'INRA et FNE. Les membres du comité de liaison se sont accordés sur une méthode de travail en vue de préparer un séminaire commun fin 2013 réunissant des chercheurs INRA et des adhérents FNE (environ 80 personnes). L'agro-écologie, thématique d'intérêt commun, a été choisie comme cadre de discussion. Afin de construire le séminaire et d'approfondir le dialogue, 4 sous-thèmes ont été identifiés et feront l'objet d'ateliers préparatoires en mai 2013 : Evaluation multicritères des agro-écosystèmes et services écologiques ; Conception et transition de systèmes agricoles ; Etude intégrative des interactions biotiques dans les agro-écosystèmes ; Agro-écologie du paysage.

Ces ateliers auront une double vocation : d'une part, confronter les recherches menées à des expériences de terrains et, d'autre part, examiner les perceptions des acteurs au cours des échanges (intérêt, points de convergence, de divergence, d'incompréhension...) ainsi que leurs évolutions, tant sur les thèmes abordés que sur les démarches mises en œuvre.

Réflexion générale : mieux se connaître, mieux se comprendre

Le dialogue engagé entre l'INRA et FNE, dans le cadre du programme REPERE ou d'expériences antérieures, a mis en évidence une vision très partielle de chacun vis-à-vis de l'autre, tant sur ses activités et ses thématiques que sur son organisation et son fonctionnement. Une meilleure connaissance mutuelle s'avère ainsi nécessaire pour développer les relations. Par ailleurs, lors des échanges sur l'agro-écologie, la nécessité de s'accorder sur les termes utilisés et les concepts associés ainsi que le besoin de comprendre les motivations de chacun sur un sujet donné sont également apparus comme des éléments essentiels pour développer le dialogue.

Contribution au programme

En phase finale du projet, une analyse *a posteriori* sera menée afin d'identifier les voies d'une implication plus forte d'une organisation de la société civile dans les réflexions, orientations ou projets de recherche de l'INRA et de dégager des enseignements pour transposer la démarche au développement d'autres relations bilatérales de ce type.



Fiche d'avril 2013 – AAP2